

所論諸論

藤井 聰

京都大学大学院都市社会工学専攻教授

2010(平成22)年の2月、昨年の「事業仕分け」で“大活躍”した枝野氏が、行政刷新担当大臣に就任した日の夜の事である。全国ネットの民法のニュース番組で、鳩山首相が幾ばくかの笑みを浮かべつつ、その就任に関連して次のような発言をしていましたが放映された。

「でもうだけ早く、国民の皆さまに、また、『民主党うしきが戻ってきた。事業仕分けやつてるな』といつていただけるよつの姿を見せて

でもあつたとしても、その側面は公言せぬが、あるいは口にする機会が仮にあつたとしても、それは恥ずかしげもなく口にするようなものではないはずである。

ところが、先の首相の発言は、「わたくしたちは、国民の皆さまに気に入つて頂くために、数兆円規模の税金の使い道を変えていくんですよ」と、公言しているに等しいものである。

もちろん、全ての国民が、「公共投

は「国益を損ねて」でも、国民の人気を得るために、事業仕分けを行ふんですね」と言つていふに等しいものとするべく、言えるのである。

しかし、それを解説するニュースキャラスターは、その点を批判する気配は一切無かつた。むしろ、キャラスターは、そのニュースの見出しへして「国民党の人気の高い事業仕分けを通じて、民主党政権を図り、参議院選挙に挑みます」とありありと解説したのであった。

応に追われ続いているテレビ局においては、ニユース論調の“国民のお気に召す方向への調整”は、ほぼ完了していると考えて差し支えないからである。すなわち、我が国は今や、数兆円の予算を削ったり付けたりするのが、単なる政権政党の支持率を上げるために実施されていたとしても、多くの平均的国民は何とも思わない、といふような事態に陥ってしまっているのである。

「眞の民主主義」のために適正なる批判を

というよりはむしろ、何か質の悪い冗談が何かを目にしているかのような心境になってしまった。

曲がりなりにも「事業仕分け」は、数兆円規模の税金の使い道に関する重大的な国家的取り組みである。政府の国家的取り組みは、国益・公益に叶つものでなければならず、それ以外の目的は一切含まれるべきものではない。したがって、万が一にでも国策実施の裏に「人気取り」という動機が幾ばくか

資の乗数効果”や“失業率と財源出動との関係”、“社会インフラと国力の関係”などを知悉していると断言できるなり、国民のお気に召す施策を実施することができるが即国益に繋がることなる。しかし、実際にそれらを知悉する国民は限られているのであり、だからこそ、長期的公共的な判断を専門的に採り行う機関として国会や政府が設置されているのである。こうした自明の前提を踏まえるなり、先の首相の発言

つまり、そのキャスターに囃っては、
政府が人気取りのためだけに数兆円規
模の財源を右から左に上げ替える事な
ど、取り立て目くじらを立てて指摘
する程のこともない、当たり前のこと
なのである。

そしてさうに恐ろしいのは、ニューオー
スキャスターのそうした認識は、我が
国の国民の平均的な認識を反映したもの
のに違いない、という点である。なぜ
なら、視聴率を重視し、かつ、苦情対

仕分けによって、国益、公益に資する
であらうこゝもの事業が廃止されよ
うとしてゐる。そしてその流れを止め
る力を持つ者はこの平成の世にはいな
いのかかもしれない。しかし、少なくと
も本稿のように、一国の首相の恥ずべ
き言動を、新聞といへ公器の中で糾弾
するにいたりとかねばやしない。そう
した『言論の自由』なくして、眞の民
主主義が我が國に訪れることが有り
得べくもないものである。

これからまさに行わ
れようとしている“政
権政党の人気取り”を
主とする目的ひとつを事業